
沒有白色聖誕的香港

茶葉包裝上題字
幾年前，好友為

我 做 了 一 款 普 洱
茶。當時，他讓我

自己起個茶名，我不加思索便提
筆寫下「君馨」二字，我還親自
題了一首所謂的茶詩。茶做好後，
朋友送了100盒給我，看到「君
馨」二字印在包裝紙上，旁邊是我
寫的拙詩，咏珍品：「君馨名品播
蒼穹，迓客高天送遠鴻。一甄金湯
春不老，竹爐試火帝王宮。」還配
上一幅畫，覺得挺有意思，馬上送
了十幾盒給其他朋友，讓他們也欣
賞一下。我將書法放在商品包裝上
尚屬第一次。之後，我又打算做
一款「君馨禪茶」，於是也提筆
用行楷字體寫下這幾個字，朋友
馬上就做了個樣品，我看了覺得
也挺好的。
幾年後，又有另一位汕頭籍朋
友要出一款「鳳凰單叢」茶，也
邀我寫茶名「金露
韻」和茶詩，印在
包裝盒上。我記得
茶 詩 寫 的 是 ：
「一杯堪潤喉，
兩泡足明眸。淳化
清風起，自然心境
悠。」那時做的包
裝盒更為精美。

為茶包裝題字寫詩過去多年，
漸已忘懷。然而，前幾天，香港
大紫荊勳賢楊孫西博士舉辦「工
夫茶耀香江暨鳳凰單叢品茗會」，
邀我參加，又勾起我的回憶。
楊博士的品茗會不但請來了高
級茶藝師表演，還請來了製茶大
師講茶的製作。著名茶葉品牌
「日川」的董事長施福津向大家
介紹：在鳳凰單叢茶中，知名度
更高的還要數「鴨屎香」，一个
街頭巷尾皆知的名字，在茶界中
名氣嚮噹噹，是大名鼎鼎的「網
紅茶」、「明星茶」。「鴨屎
香」，又稱銀花香，帶自然的銀
花香味，山韻味獨特悠長，一試
之下，果然名不虛傳。據聞這款
茶的價錢並不便宜，可惜他做的
茶外包裝卻與書法無緣，我覺
得，如果給不同品種的鳳凰單叢
題上一個文雅一點名字，也許會

更好！
楊孫西博士近
年致力推廣茶文
化，他本身也愛
好書法，不知他
日後會否在出品
的茶葉包裝盒上
題 上 自 己 的 墨
寶。

深秋仍在徘徊，
初冬靜臨，12月未
至，一片聖誕氣氛早
已洋溢在各大商場，

悠揚妙曼的音樂、歌聲……琳瑯滿
目的布置、裝飾、禮物……感覺彷
彿聖誕漸近，而且在全球暖化下，
這個聖誕將不太冷！
沒有白色聖誕的香港，依舊是
許多人心目中的朝聖地。還記得
我有一對認識多年的美國夫婦好
友，從上世紀八十年代起，每逢
聖誕假期，一定要遠赴香港歡
度，數十年不變，後來兒女長大
成家，就幾個家庭一起來港慶
祝，已經成為他們的家族傳統。
好友自小在港唸書，後來前往美
國升讀大學，畢業後在加州三藩市
創業，成績斐然，就此定居當地。
這份思念生長地的香港情，自然不
難理解，但他們在美國土生土長的
一對小兒女，竟然也愛在港歡度聖
誕，真有點莫名？!
這兩位小朋友是混血兒，有着
四分一的中國血統，自幼在父母
耳濡目染下，喜歡看香港電視
劇，時裝劇、古裝劇皆瞭如指
掌，過目不忘，尤其遇上心儀劇
集，總會翻看又翻看，最高紀錄
曾翻看20多次，那是上世紀錄影
帶蓬勃的八九十年代——科技網

絡尚在萌芽期。
兩位小孩天天看香港電視劇錄
影帶（主題曲）唱和（對白）
講，從小就能哼廣東歌，操一口
流利粵語，更嚮往香港的一切事
物，喜慶節日，當然樂意跟着父
母回港，追隨「港式」一切，這
就是軟實力的體現——通過影視
娛樂文化，潛移默化地影響着許
多人。當時整個亞洲地區（除卻
日本）以及中國內地，深受香港
的軟實力影響，但隨着各地逐步
開放自由、相互學習和不斷發
展，我們是否已經漸失優勢？
然而，這對美國夫婦的家族傳

統依舊保留下來，自疫情後3年沒
來港，今年又預訂了酒店行程，
要回來過一個不太冷的聖誕。他
們說：「香港很細、很可愛，短
短距離就能看到繽紛燈飾、享用
美食……一天下來可做好多件
事，不像美國，幾天只做一件
事……」這也是我們的優勢吧！

著名「長跑達人」水
哥張樹槐剛完成了星期
天舉行的首屆「港珠澳
大橋（香港段）半馬拉

松」賽事，他笑言能夠成為長跑界
KOL是一個奇跡，「當年中一100公
尺賽跑是包尾大王，自覺沒有運動細
胞，想不到自己40多歲才跑馬拉松，
竟取了全球馬拉松大滿貫、跑過6大洲
超過50個地區、完成了130次全馬，
估不到自己有潛質，我雖然是出名的
龜速跑手，但記得在內地長跑路上的
一句標語︰蝸牛也是牛！」
可能水哥是世上最牛的水哥，他是
第一位完成世界最高峰「珠穆朗瑪峰
馬拉松」的香港選手，「我參加前靜
靜寫好了遺囑，我們約有100名參賽
者，用10天時間登上位於5,000多米即
1萬5千尺的珠穆朗瑪峰基地營，休息
兩天才開始比賽，過程好辛苦因為那
裏空氣稀薄，不走動也會很疲累……
香港最高是大帽山，那兒就是5個大帽
山的高度！」
「山路有大大小小的砂石好容易跌
倒，未幾，我發覺四野無人，我又沒
帶電話，終於見到一位村民，他的手
向前一指，我就加
緊向前行，之後又
遇到另一人，他只
講了一個英文字
『Wrong』！大件
事，我真的行錯路
了！他指向旁邊那
座山，結果我攀完
一山又一山，那感
覺就是infinity永遠
一樣！哈哈哈！」
結果水哥用了
10 個小時完成賽
事，其實，在眾多
艱辛的賽事途中，

水哥可有想過放棄呢？「沒有，
我記得村上春樹的一句︰就算我
跑馬拉松跑得多慢，我都不會停
下來的，我要保持跑步，這是馬
拉松精神！」
水哥由魚販的兒子到大銀行的
高層，公關界大哥大，正是一個
充滿正能量的故事，「請不要相
信命中注定，我不是聰明，我就
像小學老師給我的評語︰吸收能
力不足、領悟力差，另外我的中
學作文只有9分，但我可以讀到大
學，可以做到英文報章的採訪主
管，做到銀行的高層，所以大家
不要看低自己，勤奮可達成夢
想！我們多鼓勵自己和身邊的
人，你的一句說話可能改變一個
人的心情，甚至他的一生……正
如我小時候在巴士上遇到的那位
伯伯，他叫我細路，畀心機讀書
呀！我就開始改變了。」
水哥身體力行不斷鼓勵大家享
受跑步，多將相片放到社交媒體
上分享，大家多寫甜言蜜語回
應，「人生有很多困難和不如意
的事，想太多會好低沉，你要扶

持自己和別人，終點
不在望不要緊，再往
前跑，再往前跑，終
點一定望得到！」
水哥今次在青馬
橋上沒有遇上發哥
（周潤發）有點兒
失望，可能發哥也
有同感，希望下次
水 哥 真 的 遇 上 發
哥，大家笑呵呵！
香港多了很多愛跑
之人，我們的「長
跑 達 人 」 功 不 可
沒！

「長跑達人」張樹槐
區議會選舉將於12月10日舉行，今年據悉
有不少初次參選的素人出戰，相信可為社區
帶來新思維、新氣象。只要走到街頭，已見
不少選舉廣告，由單張到橫額到直幅，林林

總總；制服整齊的拉票人員，遍布大街小巷，各施各法推
薦候選人，為城市帶來一陣熱鬧。
由於今年不少是素人新登場，候選人普遍欠缺社區知名

度，而今年經改革後的區議會直選選區，範圍卻已大為擴
展；以往只要能好好服務一個小社區，可能已有機會贏得
議席，今年就要動用更多人力物力去作宣傳，因此，宣傳
的質素變得更為重要。
競選，本來就是一場市場推廣的競技，產品就是候選

人。因此，競選廣告的創作，就應好好套用廣告宣傳的概
念，才可在競爭激烈的選戰中脫穎而出。文公子曾有多年
的廣告創作經驗，當年初學做廣告時，一些教授和前輩們
歸納的廣告玉律，可供創作競選廣告時參考。
文公子認為，競選廣告第一玉律，是USP（Unique Sell-

ing Proposition）。無論是廣告、品牌定位還是市場推廣，
都應先知己知彼，研究一下自己的競爭優勢，找出「人無
你有，人有你優」的賣點，即USP。候選人應先思量，在
面對競爭對手時，自己的優勢何在？例如本人有多年社區
服務經驗，面對素人，就是優勢了。如果自己是素人，但
有在社區內形象正面又知名度高的政界名人「背書」，又
或者代表社區服務往績好的黨派出選，可以在選民心目中
建立信心，則又是另一種優勢。當找出USP後，就可開始
創作。
創作廣告的第二和第三玉律，就是要找出市場需要，在

創作上突出「消費者益處」（Consumer Benefits）；而在競
選而言，就是選民應投票給你的原因。例如你是一位賣力
又貼地的候選人，就可透過一些曾處理的個案，告訴選民
你有心有力，當選後一定盡心服務，選民不會求助無門。
又或者你充分了解當區選民的急切需要，提出當選後會為
選民爭取解決問題。
競選廣告的第四玉律，就是宣傳的訊息要單一（Single

Mind）。不少候選人都想「大包圍」，推出愈多版本廣
告，就更易打動不同層面的選民。事實上，市場是不可能
一網打盡的，因此只需做好自己最有利而市場份額又夠大
的區隔（Segment）。單一的訊息，形象就會愈鮮明，反而
有利選舉。
廣告創作，其實並無保證成功的定律，不過如能跟隨上

述建議，相信可提高勝算。

競選廣告創作玉律

跟朋友吃飯的時
候一起詳談香港娛
樂圈未來該如何發

展？當然我並不是一位專家，但
我也是一位工作娛樂圈接近30年
的朋友，可以算是一位有經驗的
參與者。今年很多情況之下都是
唱衰娛樂圈，但其實我們應該要
唱好，因為一定要向好方面思想
才能有機會成就好成績，其實香
港，一座引領着亞洲娛樂風潮的
城市，其娛樂圈的繁榮發展引人
矚目。本文將探討香港娛樂圈的
發展歷程、現狀及未來趨勢，以
期為讀者揭示這個獨特產業的魅
力與價值。
二十世紀五十年代，隨着電懋
公司的成立，香港電影業拉開了
序幕。此後，邵氏兄弟、嘉禾等
電影公司的崛起，推動了香港電
影業的迅速發展。進入上世紀七
十年代，香港電視業開始嶄露頭
角，無綫電視等電視台的湧現，
為香港娛樂圈注入了新的活力。
香港娛樂圈的現狀︰
1.電影產業：香港電影業一直以
其獨特的地域文化、靈活的市場
機制和優秀的創作人才而備受矚
目。儘管受到全球影業衝擊，但
香港電影業依然保持着活力和創

造力。
2.電視產業：香港電視產業在近
年來發生了翻天覆地的變化。從
最初的無綫電視到現在的各種衛
星電視台和網絡平台，觀眾的選
擇愈來愈豐富。
3.音樂產業：香港音樂產業以其
多元化的風格和國際化的視野而
著稱。流行音樂、搖滾樂、電子
音樂等各類音樂風格在香港都有
其市場。
香港娛樂圈的未來趨勢︰
1.數字化轉型：隨着科技的發
展，香港娛樂圈正在經歷數字化
轉型。流媒體平台、網絡直播等
新興業態將為香港娛樂產業帶來
新的機遇和挑戰。
2.創新與融合：面對全球競爭壓
力，香港娛樂圈需要不斷創新和
融合。未來的香港娛樂圈將更加
注重本土特色與國際潮流的結
合，打造出更多具有全球影響力
的作品。
香港娛樂圈的發展歷程堪稱
奇跡，其獨特的文化魅力與靈活
的市場機制使其成為亞洲乃至全
球娛樂產業的重要一環。面對未
來，2024年我們期待香港娛樂圈
在創新與融合中繼續繁榮發展，
為觀眾帶來更多精彩作品。

2024年期望香港娛樂圈發展

在一些心理諮商當中，會發
現其實許多惡劣的心理情緒都
是源自於別人的看法，當我們

把別人的看法當成了衡量自己的一個準則
時，那就好像拿了一根繩子來綁住自己，心
裏自然而然的就會給自己設了很多限制，不
能真正施展自己的能力。
就像有位朋友曾遇到一些煩心事一樣，困

擾於複雜的人際關係和被別人對他的批評而
中傷，於是他花了很多時間把這些來龍去脈
給朋友訴說，期待能把複雜的事情一一分析
出來，但朋友聽完只是笑笑說，放過別人其
實就是成就自己，他一下子豁然開朗，對
呀，其實別人對我們的批評，如果沒有牽絆
到生活那又何必去揪着不放？
一個人想要什麼樣的生活都要靠自己去爭

取，創業的人最懂這個道理，有時候別人不

懂或誤會我們，那又有什麼關係？只有讓自
己強大起來，才能坦然面對人生的風雨，凡
事還沒開始做就想着別人這個想法，想着別
人那個評價，就好像把所有的希望都寄託在
他人身上，那我們又怎麼能專心的去做好自
己的事情？
常常覺得人生是充滿着無限的可能，只要
願意不斷去挖掘便會發現人生是非常廣闊，
能過什麼樣的生活，決定權從來都在自己手
上，確定這條路沒有走錯，所做的事情並沒
有違反社會規則和道德法律，那便可以勇敢
去做，旁人的意見和看法可以給個參考但不
是你的全部。
甚至也可以這麼說，世界是自己的與他人
無關，能夠做到這樣，便會是內心壯志力非
常強的人。真正內心成熟的人，懂得放開他
人的眼光，照自己喜歡的方式去生活，這才

是對自己負責，也是對自己最好的「成
全」。人生短短幾十年，每一天都是屬於自
己的，當中的酸甜苦辣也只有自己最清楚，
別人怎麼說也許都不太重要，別人有怎麼樣
的人生標準，對我們來說也沒有太大的影
響，敢於活出自己的人，充滿魅力的同時也
會獲得與自己同頻的人喜歡。
不管是勇敢創業還是做其他職業的朋友
們，只要喜歡，那就是最好的人生，世界上
沒有一條道路是重複的，也沒有一個人生是
可以被他人替代，我們不必干涉別人的生
活，同時也要避免別人的干涉，擁有一種能
阻擋負面影響的能力，內心才能變得更強
大。放過了別人，其實就是放開了受束縛的
自己，人生有着無限的可能，我們要奔向那
些令人期待的未來，而沒必要在路邊被一些
無關痛癢的事情影響。

放過別人，成全自己

一路向北
一路向北，目標直抵千里之外的

石家莊！
得知孩子高考分數時，我淡定中

透着歡喜。孩子一門心思要去外省
上大學，經過反覆綜合權衡，各項

志願塵埃落定。又熬過忐忑的日日夜夜，
錄取通知書如約而至——河北科技大學電
腦專業，孩子最期盼的第一志願。
石家莊，我迅速關注這座城市。關注
《石家莊日報》、《燕趙晚報》，關注石
家莊熱門公眾號和零零碎碎的新聞。關於
石家莊的前世今生，我都充滿興趣和好
奇，譬如，為什麼叫石家莊？一南一北約
2,000公里，路途遙遙，妻子極力主張送
孩子上學。起初，孩子固執己見，堅決反
對父母送讀。後來考慮到行李眾多，且第
一次出遠門，中途又需轉車，他最終放下
矜持。
清晨，我倆從龍岩出發，高鐵經瑞金、

贛州、南昌、武漢、鄭州等大大小小20
幾座城市，一路向北，夜色濛濛中抵達石
家莊。我迫不及待地在石家莊站拍下父子
倆十餘年來的第一次合影。
沿途每路過一個站點，我便在手機上搜

索當地風土人情。自視線進入江西吉安後
大山愈來愈少，平地、湖泊、江河愈來愈
多，地勢愈來愈平坦開闊。儘管一路飛
奔，青山綠水和高樓大廈匆匆閃過，我依
然能領略到祖國的地域遼闊和繁榮昌盛。
我蝸居龍岩多年，沿途風光顯得無比新鮮
和震撼。孩子宿舍住6人，我們第一個到

達，宿管阿姨說，可優先選擇床位。我把
床板、桌凳、櫃子擦得乾乾淨淨，鋪上妻
子備好的床墊、草蓆、被子和枕頭，彷彿
自己返老還童，重新上一次大學。孩子在
床頭放置幾本隨身攜帶的心愛書籍和吉祥
物小熊貓，一張整潔的小床躍然眼前。妻
子通過「幸福3人行」家人群千叮嚀萬囑
咐，此群曾沉寂良久，此時又叮咚叮咚熱
鬧起來了。
從孩子收到錄取通知書的那一刻起，我
心心念念石家莊，也因此更加理解「因為
一個人愛上一座城」。「石家莊是常勝將
軍趙子龍的家鄉！」這是孩子對石家莊的
第一印象。數次打的，我均會問司機是否
本地人，問他們對石家莊如何評價。「石
家莊是火車拉出來的城市，也是年輕的省
會城市，到處在城建，與福州、廈門一樣
屬於二線城市。當地人樸實厚道，十分尊
重外地人，包容性很強！」女司機熱情地
介紹。我聽着甚為舒坦，覺得人品好的城
市，學校自然也出彩。
我陪孩子走遍校園的角角落落，陪他到
最繁華的中山路閒逛一圈，再陪他第一次
興奮地乘坐地鐵，權當就這樣結識石家莊
了。當我即將踏上返程時，突然意識到，
這分明是一場早已注定的別離，以前所有
的付出，正是為了讓孩子脫離父母的懷抱
去飛翔。無論他考上哪所大學，皆是努力
換來的回報。
「老爸，來個擁抱吧！」臨別之際，孩

子突然提出要求。擁抱的瞬間，清晰見他

眼角濕潤，強忍淚水不當着我的面掉落。
他還想送到我校園門口，我說不要送了，
趕緊回去吧。他猛地轉過身子，唯恐讓我
看到流淚的窘態。當我把背影留給孩子
時，默想着，他是否會聯想到朱自清的
《背影》？此刻，我能體會到孩子將要面
臨的孤楚，畢竟18年以來，身邊總有父
母陪伴，而今他終究要在陌生的城市獨自
面對未來4年的學業。
3天後，孩子在朋友圈悄然寫道︰「之
前我還在抱怨石家莊的冷清，抱怨夜間校
園路上的朦朧燈火，抱怨宿舍的破舊，抱
怨收費的洗浴。父親在遠處揮手告別的那
個下午，我還在宿舍樓下的垃圾池邊偷偷
哭泣。凡事都有適應的過程，人總得走着
跑着才能學會堅強，才能心寬氣和接受新
事物，然後去融入它。就像石家莊的冷
清，其實是低調，普通人也值得擁有不平
凡的夢想；就像校園昏沉的路燈，把夜歸
學子的身影拉得老長，才發現自己已然咬
着牙，走了那麼遠的路；就像宿舍的老
舊，蘊含着一段段悠遠的歷史，塵封的記
憶將由我們翻開；就像揮手的父親，他揮
手是和過往的我說再見，我淚流是在告別
這位熟悉的故人，而我只會愈來愈勇敢，
面帶微笑坦坦蕩蕩。」我很欣慰，孩子正
在自我成熟！我想對孩子說，獨在異鄉不
為客，心安之處是吾鄉，未來之路還很漫
長，學會做自己的主人吧。
一路向北，送孩子上大學不為金秋動人
的景致，慶幸參與其中，收穫滿滿。
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◆筆者題的「君馨禪茶」。
作者供圖

◆一片聖誕氣氛早已洋溢在各
大商場。 作者供圖

◆水哥身體力行不斷鼓勵大家
享受跑步。 作者供圖


